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Ветер южный, 3-8 м/с, днём ме-
стами по югу порывы до 13 м/с.
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Юность на пути открытий

Важная работа
31 октября – День ра-
ботников СИЗО и тю-
рем.

Дата приурочена к приня-
тию решения о создании в Со-
ветском Союзе следственных 

изоляторов 31.10.1963 г. В этот день чествуют 
сотрудников СИЗО и тюрем, лучшим вручают 
грамоты и подарки.

Управление Федеральной службы исполнения 
наказаний России по Алтайскому краю включает 
в себя два следственных изолятора, три лечебных 
учреждения, семь исправительных колоний, в 
том числе две женские, две колонии-поселения. 
Исполнение наказания обеспечивают более 
4 тыс. сотрудников и работников.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .

  ГЛАВНОЕ .
Дружные и креативные

Сегодня, 31 октября, в Барнауле пройдет II Форум моло-
дых семей Алтайского края.

Ключевым событием станет творческий конкурс на зва-
ние лучшей молодой семьи региона. Участники – призеры 
районных этапов. Это семьи Куцуба из Троицкого, Ледяевых 
из Красногорского, Калачёвых из Целинного, Воробей из 
Благовещенского и Масловых из Табунского районов.

Для участников проведут тренинг «Бесконфликтная семья: 
миф или реальность». Также будут организованы интерак-
тивные площадки и творческий мастер-класс.

Молодые патриоты
Завтра, 1 ноября, в Барнауле откроется слет клубов и по-

исковых отрядов СФО «Молодые патриоты – сила Сибири».
Участниками слета станут более 250 человек из Алтайского 

края, Республики Алтай, Красноярского края, Кемеровской, 
Новосибирской и Омской областей.

Как рассказали в Краевом дворце молодежи, также пройдет 
V открытый слет поисковых объединений края. На церемонии 
открытия состоится передача личных вещей родственникам 
алтайского красноармейца Якова Ефимовича Пермякова. 
Останки солдата были обнаружены новгородскими поис-
ковиками и захоронены на воинском мемориале «Ясная 
поляна» в Новгородской области.

На круглом столе руководители патриотических и поис-
ковых объединений Сибири обсудят программу совместных 
действий к подготовке празднования 75-летия Победы.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Уравняли с Барнаулом
С 1 ноября в Новоалтайске вырастут цены на проезд в 

автобусах и маршрутных такси.
Теперь новоалтайцы будут платить за одну поездку 23 

рубля. Таким образом, новоалтайский проезд практически 
сравняется с барнаульским, где такая же цена поездки на 
городских маршрутах.

Татьяна ПЕРВОВА

Страна возможностей
1756 заявок поступило от жителей Алтайского края на 

конкурс управленцев «Лидеры России 2020». Это флагман-
ский проект президентской платформы «Россия – страна 
возможностей».

А всего же общее количество заявок превышает 233 тысячи. 
В том числе участники из всех регионов России и 68 стран 
мира. «Такие результаты говорят о росте интереса к «Лидерам 
России». Мы связываем его и с введением в третьем сезоне 
отдельных специализаций в дополнение к основному конкур-
су», – рассказал руководитель конкурса Алексей Комиссаров.

Лидером по количеству заявок стала специализация «Фи-
нансы и технологии». На втором месте – специализация 
«Наука», на третьем – «Здравоохранение».

Как сообщают организаторы, в третьем сезоне произошло 
изменение возрастного состава участников. Больше всего 
заявок от конкурсантов в возрасте от 35 до 50 лет – 52,5%. 
Также произошел существенный рост количества заявок от 
женщин. В прошлом году от них поступило четверть заявок, 
а в 2019-м – уже каждая третья.

Светлана РУСИНА

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер юго-западный, 7-12 м/с, 
местами порывы до 15-20 м/с.

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный, ночью 
3-8 м/с, днём 7-12 м/с, 
местами порывы до 15-20 м/с. 

1 ноября

2 ноября

2,4   – 
  
   
 
Железнодорожным транспортом за 9 меся-

цев в регионе отправлено во внутригосудар-
ственном и международном сообщении более 
1,1 млн тонн алтайского зерна. Это в 2,4 раза 
больше, чем за аналогичный период прошлого 
года. Кроме того, погрузка продуктов перемола 
выросла на 15%, до 671 тыс. тонн.
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  КОНКУРС .
«Это стиль нашей жизни»
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30 октября в Москве прошла офи-
циальная церемония награжде-
ния победителей Всероссийского 
конкурса «Семья года-2019». В 
ней участвовала и семья Белан 
из Ключевского района.

Она была признана победителем в 
номинации «Молодая семья» и стала 
единственной семьей из Алтайского 
края, которая одержала победу. Семью 
– победителя Всероссийского конкурса 
жюри определяло в пяти номинациях: 
«Многодетная семья», «Молодая семья», 
«Сельская семья», «Золотая семья России», 
«Семья – хранитель традиций».

В поездку их провожали специалисты  
Министерства социальной защиты Ал-
тайского края.

– Для всех нас это очень волнительно, 
мы переживаем, – призналась мама, Вио-
летта. – Дети впервые летят самолетом. Мы 
готовились к конкурсам,  продумывали 
гардероб для всех. Волнуемся, но при этом 
очень рады и счастливы, что летим в Мо-
скву, и с гордостью будем представлять 
наш край.

После официальных мероприятий 
семья с Алтая останется в Москве у род-
ственников. Родители, Виолетта и Евге-
ний, планируют показать детям столицу, 
сводить в зоопарк и цирк.

– Вы знаете, откровенно говоря, у нас 
не было такой цели – победить в этом кон-
курсе. Все, что мы делаем, мы делаем это 
каждый день, это стиль нашей жизни. Мы 
очень много работаем, и в труде растет и 
крепнет вся наша семья.

Старший сын Вячеслав в этом году 
оканчивает школу и планирует идти в 

профессиональный лицей, мечтает осво-
ить профессию механизатора. Аграрная 
отрасль ему близка.

Сама Виолетта училась в Алтайском 
государственном университете на поли-
толога и не предполагала, что в будущем 
станет жить и работать на земле. «Пасти 
коров и заниматься пчелами в мои жизнен-
ные планы тогда, в молодые годы, точно 
не входило. Познакомилась с Евгением, и 
мы поняли, что там, в Ключевском райо-
не, нам будет легче выстраивать жизнь и 
добиваться в ней успеха. И не прогадали!» 
(Смеется.)

В семье Белан царит почти армейский 
режим. У сыновей много обязанностей, 
и каждый несет ответственность за свой 
участок работы. Дисциплина всегда на 
первом месте. Подъем и отбой – как в 

пионерском лагере. «Я считаю, что все 
это помогает ребенку выработать ответ-
ственность и, когда он станет взрослым 
человеком, он априори не сможет стать 
лентяем», – говорит мама.

Она сама показывает пример детям: 
если понимает, что в ее силах органи-
зовать субботник с участием местных 
жителей, берет и делает. «Наша семья в 
прошлом году стала инициатором прове-
дения юбилея села. Другие люди нам тоже 
в этом начинании помогли. Наверное, во 
мне развиты организаторские способно-
сти и лидерские качества. Среди других 
районов приглашали участников для кон-
ных состязаний. Поверьте, для жителей 
села это целое событие!» – подчеркнула 
Виолетта.
Дарья ДРАЧЁВА, Алексей СЕРЕДИН фото.

Дружная семья Белан.

Ксения Кузьмина из Славгорода предложила нестандартное использование пенополиуретана.Шестиклассник Леонид Губин и его «мобильная аптечка».

Сегодня в Барнауле на пло-
щадке технического уни-
верситета завершаются 
федерально-окружные со-
ревнования «Шаг в будущее».

Их участниками стали около 
200 школьников-исследователей 
и изобретателей из Сибирского и 
Дальневосточного федеральных 
округов.Н  

Главным событием форума стала 
защита исследовательских работ 
учащихся, которая проводилась 
по четырем секциям. А лучшие и 
самые наглядные проекты школь-
ников-изобретателей попали на 

выставку инновационных разрабо-
ток, которая смогла удивить даже 
московских экспертов.

Например, одиннадцатикласс-
ница славгородской школы № 15 
Ксения Кузьмина представила свою 
фильтрующую мембранную уста-
новку на основе пенополиурета-
на, способную опреснять морскую 
воду.

– Пенополиуретан обычно 
используют как утеплитель для 
зданий. Но наши исследования 
показали, что, поскольку он име-
ет пористую структуру, его можно 
применять и как фильтрующую 
мембрану, – рассказала нам школь-
ница. – Моя установка, как видите, 
выглядит очень просто и основана 
на принципе обратного осмоса.

Ксения рассказала, что работает 
над темой уже второй год, а вообще 
исследованиями занимается под 
руководством своей учительницы 
физики Натальи Бабаниной с седь-
мого класса. Это позволило ей по-
бывать в детском образовательном 
центре «Сириус» в Сочи, где собрано 
лабораторное оборудование, какое 
не во всяком университете можно 
встретить. Свое будущее она тоже 
связывает с наукой, планирует сда-
вать физику и поступать в один из 
сибирских вузов.В  

Всего из славгородской школы 
№ 15 на «Шаг в будущее» приехало 
шесть человек. Ксения Лебедева, 

еще одна ученица Натальи Баба-
ниной, представила на выставке 
макет ветронасосной установки 
для капельного полива огорода.

– Макет еще требует усовершен-
ствования и к тому же немного по-
страдал во время перевозки, – рас-
сказала школьница. – Эту установку 
можно соединить также с солнеч-
ной батареей, чтобы она могла ра-
ботать не только от энергии ветра. 
Есть много устройств для добычи 
воды, но таких, чтобы были выпол-
нены из недорогих материалов и 
подходили для полива огорода, мы 
не встречали. Она пригодилась бы 
пожилым людям, которым трудно 
ухаживать за садом.

А одиннадцатиклассник Денис 
Однораленко из села Сидоровка 

Романовского района продемон-
стрировал устройство для нако-
пления и выдачи электрической 
энергии в цепях переменного 
тока:

– Задача: есть заряженный ак-
кумулятор и вам нужно разрядить 
его обратно в розетку. Зачем? У нас 
есть график потребления электро-
энергии с огромными пиками и 
спадами, что невыгодно для энер-
госетей. И мы хотим выровнять 
этот график, чтобы во время спа-
дов мы заряжали аккумуляторы, 
а затем, наоборот, выдавали энер-
гию. Так график становится более 
пологим, что выгодно, например, 
для предпринимателей.

(Окончание на 3 стр.)
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

36 сессия краевого парла-
мента, которая состоится 
сегодня, 31 октября, обеща-
ет стать самой продолжи-
тельной в текущем году. В 
повестке – 33 вопроса: столь-
ко законопроектов и поста-
новлений не рассматривали 
ни на одном из заседаний в 
2019-м. О наиболее важных 
из них «Алтайской правде» 
рассказал председатель АКЗС 
Александр Романенко.О  

На октябрьской сессии депута-
ты планируют внести изменения 
в бюджет уходящего года, принять 
в первом чтении главный финан-
совый документ на ближайшую 
трехлетку, в том числе утвердить 
бюджет Территориального фонда 
обязательного медицинского стра-
хования.

– 11 октября губернатор Виктор 
Томенко внес в Законодательное 
Собрание проект закона о краевом 
бюджете на 2020, 2021 и 2022 годы 
с прогнозом социально-экономи-
ческого развития, – рассказывает 
Александр Романенко. – Депутаты 
внимательно изучили докумен-
ты, рассмотрели их на публичном 
слушании, а также для обобщения 
предложений в бюджет провели ряд 
организационных мероприятий, к 
которым можно отнести встречи с 
главами администраций муници-
пальных образований и руководи-
телями представительных органов.

Параметры бюджета глава ре-
гиона обсудил с руководителями 
фракций и профильных коми-
тетов краевого Заксобрания. На 
прошлой неделе парламентарии 
провели встречу практически со 
всеми представителями отраслевых 
крайкомов профсоюзов, обсудили 
вопросы, связанные с экономиче-
ским развитием края, его социаль-
ным обустройством и развитием 
бюджетной сферы.

При рассмотрении законопро-
екта в первом чтении основное 
внимание депутаты уделят вопро-
сам, связанным с доходной частью 
бюджета. Мы проанализируем про-
гноз социально-экономического 
развития, рост внутреннего реги-
онального продукта, увеличение 
объемов инвестиций в экономику 
и бюджетную сферу края. Внима-
тельно посмотрим, как будут разви-
ваться отрасли промышленности, 
сельского хозяйства, розничного 
товарооборота и т. д.

Главный вопрос, который нас 
интересует, – рост благосостояния 
жителей региона: и по доходам, и 
по размерам средней заработной 
платы (как в реальном, так и в но-
минальном исчислении). К сожа-
лению, краевой парламент пока не 
получил большое количество кон-
трольных цифр по объему финан-
совых средств, которые нам будет 
направлять федеральный бюджет.

Уже сейчас не исключаю, что в 
ноябре при рассмотрении законо-
проекта в окончательной редакции 
мы вернемся к первому чтению, 
потому что очень большой объ-
ем межбюджетных трансфертов 
все-таки поступит из федерально-

го бюджета в регион. К ним можно 
отнести дотацию на выравнивание 
бюджетной обеспеченности, субси-
дии, предоставляемые регионам 
с низким уровнем социально-эко-
номического развития, и по ряду 
федеральных целевых программ, 
формирующих объемы реализации 
нацпроектов.С  

Соответственно, в бюджете бу-
дут увеличены и расходы. Более 
70 процентов трат традиционно 
планируется направить на выпол-
нение социальных обязательств. 
Это вопросы заработной платы, 
текущего содержания бюджетных 
учреждений, их развития.

– Представители профсоюзов под-
черкивают: нашей общей задачей 
при рассмотрении и исполнении 
бюджета должно быть увеличение 
заработной платы работникам бюд-
жетной сферы, – говорит спикер пар-
ламента. – Надо смотреть не только 
на увеличение фондов оплаты труда, 
но все больше внимания уделять 
повышению окладной части.

Сегодня любой молодой специ-
алист смотрит на изначальную 
зарплату. Ему важно, сколько он 
будет получать, когда приступит к 
исполнению своих обязанностей. 
Компенсационные и стимулирую-
щие надбавки в большей степени 
актуальны для более опытных ра-
ботников.Д  

При рассмотрении бюджета депу-
таты поднимут вопросы о компен-
сационных выплатах на питание 
детей в школе, которые сегодня 
находят комплексное решение.

– И это правильно, – говорит 
Александр Романенко. – На феде-
ральном уровне в первом чтении 
был принят закон, который в прин-
ципе решает вопросы горячего 
питания в школах. Обеспечение 
горячим питанием школьников 
начальных классов – это теперь 
забота государства, оно будет пол-

ностью компенсироваться. Тяжесть 
оплаты с родительских плеч будет 
перенесена на бюджеты соответ-
ствующего уровня. Если говорить 
про Алтайский край, то на питание 
младших школьников понадобится 
примерно один миллиард рублей.

К тому же на октябрьской сес-
сии депутаты внесут поправки в 
краевой закон, благодаря которому 
дети с ограниченными возможно-
стями здоровья смогут бесплатно 
питаться в школе. В расходных 
обязательствах краевого бюджета 
при его формировании на 2020 год 
планируют заложить на эти цели 
110 млн рублей.

Спикер краевого парламента 
сообщил, что рекомендацию му-
ниципалитетам исполнять полно-
мочия по финансированию компен-
сационных выплат малоимущим на 
школьное питание могут закрепить 
в постановлении АКЗС при приня-
тии бюджета во втором чтении. 
Если подавляющее большинство 
муниципалитетов ее выполнит, 
то край готов с 2020 года выделить 
дополнительные средства на сба-
лансированность бюджетной обе-
спеченности территорий, которые 
смогли бы частично или полностью 
покрыть эти расходы.П  

По инициативе губернатора 
Виктора Томенко депутаты внесут 
изменения в бюджет 2019 года. До-
ходы-расходы увеличиваются на 
3,8 млрд рублей. В том числе из них 
доля безвозмездных поступлений 
с федерального уровня – 1 млрд 673 
млн. В свою очередь деньги в боль-
шей степени пойдут в муниципали-
теты: 530 млн – дотации на сбалан-
сированность, еще полмиллиарда 
– помощь на решение вопросов, 
связанных с повышением зарпла-
ты муниципальным служащим и 
работникам бюджетной сферы, а 
также на реализацию нацпроектов.

На сессии депутаты рассмотрят 
законопроект о бюджете ТФОМС. 
Объем доходов и расходов фонда 
на 2020 год прогнозируется в сумме 
34 млрд 709 млн 200 тыс. рублей. 

Так же сбалансированно разработ-
чики предлагают утвердить доходы 
и расходы на 2021 и 2022 годы.

Основной составляющей доход-
ной части бюджета фонда является 
субвенция на финансовое обеспе-
чение организации обязательного 
медицинского страхования. Эти 
средства поступают из бюджета 
Федерального фонда ОМС. Субвен-
ция формируется за счет страховых 
взносов на обязательное медстра-
хование работающего населения и 
неработающих граждан.

– Рад сообщить, что Минфин 
России прислушался к регионам и 
сейчас рассматривает нашу просьбу 
о передаче на уровень Федерации 
платы за страхование неработаю-
щего населения, в том числе детей, 
– сообщил Александр Романенко. 
– Для Алтайского края это очень 
большие деньги – более 11 млрд 
рублей. Надеюсь, что в 2021 году 
эта колоссальная нагрузка с реги-
онального бюджета будет снята.Д  

На октябрьской сессии депутаты 
уточнят порядок учета граждан, 
которые хотят получить древеси-
ну для собственных нужд, а также 
урегулируют взаимодействие до-
бровольцев, волонтерских органи-
заций и органов госвласти и мест-
ного самоуправления. Кроме того, 
рассмотрят законопроект, который 
наделяет правом законодательной 
инициативы Общественную палату 
(ОП) Алтайского края. Сегодня та-
кую «привилегию» имеют только 
ОП шести регионов страны.

Депутаты также внесут измене-
ния в краевые законы, которые по-
зволят улучшить инвестиционный 
климат. Законопроектом предлага-
ется ввести единый критерий вели-
чины минимальной стоимости для 
объектов социально-культурного и 
коммунально-бытового назначения. 
В действующей редакции закона они 
разделены на две категории. Соот-
ветствие этому критерию является 
обязательным условием предостав-
ления земельного участка в аренду 
без проведения торгов.

Вадим КУЛЕШОВ

Барнаульская компания «Аксоид» делает такую транспортерную 
сетку, что секрет ее производства даже пытались заполучить 
голландские конкуренты. В то же время европейцы не спешат 
пускать россиян на свой рынок.Н   -

К стыду своему, даже не знал, что в ста 
метрах от редакции «Алтайской правды» 
работает современное промышленное 
предприятие,  входящее в топ-30 Всерос-
сийского национального бизнес-рейтинга, 
в котором находится 6500 компаний.

Завод ведет историю с 1985 года, с коо-
ператива по производству сетки-рабицы.

Тогда такая сетка была в дефиците. 
«Только дашь объявление в газете – и на 
год очередь выстраивается из покупателей. 
Времена были счастливые, – вспоминает 
Игорь Афонин, директор и владелец «Ак-
соида». – Мы придумали станки, которые 
сами плели, сами закручивали сетку».

Но со временем рынок насытился, толь-
ко в Барнауле появилось 25 производите-
лей рабицы. Жизнь заставила перейти 
к другим видам продукции. Когда кон-
куренты делали сетку с ячейкой 100 мм,  
Игорь Афонин начал плести ее с просветом 
50, 30, 20 и даже 5 мм. Поэтому именно к 

нему пришли представители кондитер-
ской фабрики и попросили сделать им 
транспортерную сетку, похожую на ту, 
что выпускал кооператив.

Заказ был выполнен. С того времени 
номенклатура продукции стала менять-
ся в сторону транспортерных сеток. «Мы 
посещали выставки, изучали продукцию 
других производителей, звонили потен-
циальным заказчикам, рассказывали, что 
умеем делать подовую сетку, на которой 
пекут батоны, баранки и другие хлебобу-
лочные изделия, – говорит коммерческий 
директор «Аксоида» Жанна Афонина. – 
Потом у нас появились в Москве дилеры, 
согласившиеся продвигать нашу продук-
цию по всей стране».Т  

В настоящее время это завод, где с 
использованием передовых технологий 
выпускают транспортерные сетки, роли-
ковые цепи и другое оборудование для 

пищевой, металлургической, горнодобы-
вающей, химической, нефтедобывающей 
промышленности.

Самая востребованная и самая рента-
бельная продукция «Аксоида» – глазиро-
вочная сетка, которую обычно применя-
ют на кондитерских предприятиях для 
транспортировки конфет. Придумать, как 
можно сделать ту или иную сетку, – целое 
дело. Такими технологиями конкуренты 
не делятся, стандартного оборудования 
не применишь. Поэтому приходится вся-
кий раз изобретать своё, задействовать 
творческие способности.

Направление, в каком надо модерни-
зировать станок, задает директор, а уже 
творческий коллектив его воплощает. 
«У нас нет проектного отдела. Это мы не 
любим, собираются несколько человек 
и придумывают на ходу», – объясняет 
руководитель.

Людей, которые выдвигают идеи, надо 
замечать и всячески поддерживать, считает 
директор, вспоминая,  как он сразу после 
окончания вуза работал в специальном 
конструкторском бюро Барнаульского 
станкостроительного завода. Тогда он при-
шел к главному инженеру с реальными 
предложениями по модернизации тех-
нологического процесса, но начальник 

объяснил, что это никому не надо. А потом 
сталкивался много раз с равнодушием и 
некомпетентностью ИТР. Теперь директор 
«Аксоида» с недоверием относится к вузов-

ским дипломам: пусть вначале человек на 
деле покажет свои способности.

У самого Игоря Афонина их не занимать. 
А поддерживает себя в тонусе он глядя на 
работы известного барнаульского скуль-
птора Сергея Мозгового, которые во множе-
стве присутствуют в офисе предприятия.

«Они меня вдохновляют на творчество, 
– признается директор. – Гляжу на них и по-
нимаю, что мы отстаем от этого художника».

Кажется, что в данном случае наш герой 
прибедняется. Конечно, в художественном 
плане станки, придуманные на «Аксоиде», 

уступают скульптурам Мозгового, зато 
по своим функциональным свойствам 
– ничуть. Некоторые, собранные еще из 
советских запчастей, но снабженные ЧПУ, 
сами выполняют нужные операции.

«Мы такую интересную технологию про-
изводства придумали, что голландцы даже 
к нам гонца засылали, пытались выведать 
секреты. Поэтому мы ее запатентовали, 
– рассказывает директор. – На выставке с 
немцами поменялись образцами сетки, и 
наша оказалась лучше. И это притом, что 
немцы занимаются ее производством сто 
лет, а мы 15 и за это время поменяли пять 
поколений станков».Т

Между тем Игорь Афонин говорит, что 
продвинуть на европейский рынок свою 
продукцию крайне трудно. Да и на отече-
ственный не так просто. До кризиса 2014 
– 2015 годов большая часть российских 
потребителей использовали импортную 
сетку. Но когда с падением курса рубля она 
резко подорожала, стали больше интересо-
ваться местной. Правда, пока не все верят, 
что российский товар может быть лучше. К 
тому же на рынке еще есть китайцы с отно-
сительно недорогой продукцией. Поэтому 

на «Аксоиде» стараются удешевить свою 
сетку. Для этого надо совершенствовать 
технологию, полностью уйти от ручного 
труда, считает Игорь Афонин.

Сейчас он по соседству с действующим 
производством заложил фундамент нового 
цеха. На строительство взял льготный 
кредит в рамках госпрограммы развития 
малого и среднего бизнеса. «Просили 10 
млн, а дали только 6 млн рублей, и то при-
шлось заложить два здания», – уточняет 
Жанна Афонина.

Конечно, брать кредиты, чтобы бан-
киров кормить, не очень хочется. Другое 
дело – гранты. Администрация Барнаула 
дважды выделяла деньги заводу на при-
обретение оборудования. Но с этого года 
финансовой поддержки нет. Зато сейчас 
идет открытый диалог с властью, который 
принесет свои плоды, считает коммерче-
ский директор.

На вопрос о планах Игорь Афонин от-
вечает: «Пойдем туда, где речка течет с 
деньгами». – «Вот только как эту речку 
найти? – сомневаюсь я.

«А это жизнь заставит. Пробуем де-
лать пластиковые сетки, поедем на 
выставку, посмотрим, что предлагают 
другие…»

Евгений ШУМИЛОВ

  ПРОМЫШЛЕННОСТЬ .

Депутаты Алтайского 
ЗакСобрания проверили, 
насколько эффективно 
тратятся средства реги-
онального и федерального 
бюджетов. Особое внима-
ние уделили реализации 
проектов по ремонту соци-
ально значимых объектов 
и благоустройству обще-
ственных территорий – 
школ, ДК, парков, скверов, 
аллей и набережных.В    

Заринский район. Руководи-
тель фракции «Единая Россия» 
в АКЗС Сергей Приб побывал в 
Заринском политехническом 
техникуме, где должны были 
решить вопрос с проживанием 
иногородних студентов. На при-
обретение секции в доме на улице 
Металлургов под общежитие (и ре-
монт здания) из краевого бюджета 
направили почти 50 млн рублей.

– Студенты довольны ремон-
том – говорят, что живут в шикар-
ных условиях и очень удивлены 
низкой платой за проживание, 
– рассказывает депутат. – Раньше 
за съемное жилье они платили 
в три раза больше. Общежитие 
рассчитано на 120 мест – по два – 
четыре человека в комнате. Там 
есть мини-спортзал, комната для 
подготовки к занятиям и даже 
медицинский изолятор.

Сергей Приб также побывал 
в отремонтированных за счет 
краевого бюджета мастерских и 
новом лабораторно-практическом 
корпусе, где создано 12 учебных 
классов. С 1 сентября студенты 
приступили к занятиям.

– Подготовка рабочих кадров – 
стратегический вопрос для края, 
– говорит Сергей Приб. – Убежден, 
что каждый бюджетный рубль, 
вложенный в профессиональное 
образование, не раз окупится и 
окажет положительное влияние 
на экономику нашего региона.

Табунский район. Депутат 
АКЗС Наталья Цепенко оценила 
качество выполненных работ в 
Серебропольской средней школе. 
Капремонт там начали проводить 
с апреля 2018 года. Директор уч-
реждения Марина Бобровских 
рассказала депутату, что все за-
планированные работы выпол-
нены в полном объеме, но есть и 
недоделки, которые исполнители 
пообещали устранить.

– Я созвонилась с представите-
лем строительной организации 
– договорились о сроках устра-
нения дефектов, – рассказывает 
Наталья Цепенко. – Такие выезды 
на места позволяют нам сформи-
ровать объективную картину о 
качестве выполненных работ.С  П

Рубцовск. Депутат Юрий Кай-
ро вместе с главой города Дми-
трием Фельдманом побывал в 
сквере Победы, благоустройство 
которого проводится по проекту 
«Городская среда».

– Работы идут по графику, – 

отчитался депутат. – На террито-
рии сквера подрядчик произвел 
рекультивацию и планировку 
земли под обустройство тротуар-
ных дорожек и элементов благо-
устройства. Частично установлен 
бордюрный камень, планируется 
асфальтирование дорожек. Уве-
рен, что после проведения всех 
работ сквер Победы станет одной 
из самых комфортных и уютных 
территорий для отдыха жителей 
северной части Рубцовска.

Благовещенский район. Де-
путат Игорь Панарин побывал в 
селе Шимолино, где по краевой 
программе поддержки местных 
инициатив после реконструкции 
открыли Дом культуры. 

ДК преобразился до неузна-
ваемости – изменился внешний 
вид здания, интерьер. Не узнать и 
обновленный Николаевский Дом 
культуры, а также важнейший 
социальный объект села «Орле-
ан», в котором расположены мест-
ный ДК, сельская библиотека, 
фельдшерско-акушерский пункт 
и школьная столовая.

Игорь Панарин также проин-
спектировал объекты, включен-
ные в проект «Городская среда». 
Работы ведутся в райцентре 
и поселке Степное Озеро, где 
благоустраивают центральную 
набережную и парк возле Дома 
культуры «Химик».

На благоустройство прибреж-
ной зоны в Благовещенке выделе-
но почти 4 млн рублей. У озера в 
центре села появились новые до-
рожки и тротуары, спасательная 
вышка, беседки, детский игровой 
комплекс, песочница, биотуалет 
и шезлонги. 

– За Благовещенский район 
не приходится переживать, – за-
ключил Игорь Панарин. – Стро-
ительные работы проходят по 
плану, и, самое главное, к каче-
ству нареканий нет.Ч   

В барнаульском поселке Ново-
михайловка возводят модульное 
здание фельдшерско-акушерско-
го пункта. После получения всех 
разрешительных документов 
подрядчик приступил к монти-
рованию ФАПа. «Его возводят 
в рамках нацпроекта «Здраво-
охранение», – говорит депутат 
Дмитрий Аганов. – У жителей 
пригорода Барнаула появятся 
процедурный и стоматологиче-
ский кабинеты, аптечный пункт. 

Также подрядчик благоустроит 
территорию вокруг здания. Ра-
боты планируется завершить до 
1 декабря». 

В Тальменском районе по кра-
евой адресной инвестиционной 
программе отремонтируют четы-
ре детских сада. «С уверенностью 
могу сказать, что все работы будут 
выполнены качественно и в срок», 
– после поездки на округ заверил 
депутат Виталий Щербаков.

Заместитель руководителя 
фракции «Единая Россия» в АКЗС 
Андрей Осипов в свою очередь 
побывал в Петропавловском 
районе, где ремонтируют мест-
ную школу. Сегодня полностью 
готовы второй и третий этажи 
здания, осталось провести гене-
ральную уборку и собрать мебель. 
На первом этаже много времени 
отняло устройство инженерных 
коммуникаций, но и здесь, по 
словам депутата, работа идет 
полным ходом.

– Уверен, что к началу второй 
четверти, к ноябрю, отремонтиру-
ют и столовую, – отметил Андрей 
Осипов.В   

Депутаты не нашли серьезных 
нарушений на объектах, вклю-
ченных в краевые и федеральные 
программы. И обещали держать на 
контроле реализацию программ. 
По информации Министерства 
строительства и жилищно-ком-
мунального хозяйства Алтайского 
края, в текущем году только по 
национальному проекту «Жилье 
и городская среда» планируется 
благоустроить 32 общественные 
и 269 дворовых территорий в 12 
городах и 18 сельских поселениях. 
Общая стоимость работ составит 
768 млн рублей.

На реализацию краевой адрес-
ной инвестиционной программы 
и на выполнение мероприятий 
по капитальному ремонту соци-
ально значимых объектов в 2019 
году направлено 5,9 млрд рублей. 
До конца года будут завершены 
строительство, реконструкция 
и капитальный ремонт 230 раз-
личных объектов. В том числе 
планируется построить 12 и ка-
питально отремонтировать 41 
детское дошкольное учреждение, 
возвести 17 ФАПов и провести ка-
питальный ремонт спортивных 
залов в 14 школах края.

Вадим КУЛЕШОВ,
Евгений ЛИМАНСКИЙ (фото)

  СЕССИЯ АКЗС .    НА КОНТРОЛЕ .
О сложностях бюджета 

Где течёт речка с деньгами?

Эстафета обновления

В Алтайском крае на условиях софинансирования строятся новые социальные объекты.

29 октября на стадионе в Ребрихе по федеральной программе 
установили малую спортивную площадку.

–   
   
   
«А»

2    
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«Счастлива, что я с вами»

Отказаться от избытка
  ЭНЕРГЕТИКА .

Что такое резервируемая 
мощность электроэнергии и 
как она может отразиться 
на росте тарифа?

Законопроект по оплате резерви-
руемой мощности электроэнергии 
внесло Минэнерго в Правительство 
РФ. Специалисты отрасли из Алтай-
ского края предложили в него ряд 
своих замечаний.

Итак, профильное федеральное 
ведомство планирует предусмот-
реть плату за резерв электросетевой 
мощности. «Коммерсант» со ссылкой 
на Минэнерго пишет, что сегодня в 
энергосистеме страны не использу-
ется до 65% ресурсов сетей – более 
чем на 100 ГВт.

Отсюда вытекает ряд проблем. 
Мощности не используются, а зна-
чит, не оплачиваются их «владельца-
ми». Но так как сетевые организации 
несут затраты на обслуживание, то 
включают их в свой тариф. Вывод оче-
виден: платят другие потребители. 
Как раз в этом и заключается суть 
нового законопроекта: переложить 
бремя за содержание со всех на тех, 
в интересах которых они были соз-
даны. Кроме того, в идеале документ 
должен призывать к более разумной 
работе с мощностями. В том числе 
потребителям предложат отказаться 
от их избытка.

– Это не новая инициатива, на 
протяжении последних девяти лет 
она периодически появляется в раз-
ных инстанциях, – комментирует 
начальник управления розничных 
рынков электроэнергии «Алтай-
энергосбыт» Алексей Батюк. – Но на 
сегодняшний день законопроект как 
никогда близок к фактической реа-
лизации. Иными словами, с 1 июля 
2020 года плата за резервируемую 
мощность (разница между макси-
мальной, отраженной в техниче-
ских документах, и фактической.
 – Прим. «АП») будет введена для 

всех потребителей, за исключением 
населения и приравненных к на-
селению категорий потребителей.

При этом эксперты подчерки-
вают, что это может отразиться на 
оплате. И уже понятно: для одних 
она останется без изменений, для 
других – вырастет.

При утверждении проекта поста-
новления потребитель будет опла-
чивать резервируемую мощность за 
расчетный период при выполнении 
следующих условий в совокупности: 
резервируемая мощность за текущий 
расчетный период составляет более 
40% от величины максимальной мощ-
ности; по всем 12 расчетным перио-
дам, предшествовавшим текущему 
расчетному периоду, резервируемая 
мощность составляет более 40% от 
максимальной мощности.

То есть оплачиваться будет резер-
вируемая максимальная мощность 
в том случае, если за последние 12 
месяцев потребителем за расчетные 
периоды было использовано менее 
60% от максимальной мощности. 
Иными словами, он начнет платить 
больше за передачу электроэнергии: 
с 1 июля 2020 года – на 5%, с 1 июля 
2021-го – на 10%, с 1 июля 2022-го – 
уже на 15%, и так постепенно к июлю 
2025 года цифра дойдет до 100%.

Что эксперты советуют сделать 
различного рода предприятиям уже 
сегодня? Проанализировать реаль-
ное потребление электроэнергии и 
понять, нужна ли вся заявленная 
мощность. Затем принять решение, 
как поступить с неиспользуемой.

– Отказ от максимальной мощно-
сти в пользу сетевой компании – это, 
скорее всего, станет самым распро-
страненным решением, – говорит 
Алексей Батюк. – Хотя все понимают, 
что фактически когда-то потребитель 
приобрел ее и заплатил деньги. А 
сейчас попадает в ситуацию, когда 
вынужден отказаться от мощности.

Подчеркнем: специалисты отрас-

ли неоднозначны в оценках нового 
законопроекта.

– Нам в нем тоже многое не нра-
вится,  – говорит генеральный ди-
ректор «Алтайэнергосбыта» Валерий 
Нагорнов. – Понимаем: он может 
привести к простому увеличению 
платы за электроэнергию. Со сторо-
ны Правительства Алтайского края 
также подготовлено инициативное 
письмо в адрес Министерства энер-
гетики РФ о необходимости внесе-
ния поправок в разрабатываемый 
документ. Позиция региона в нем 
отражена.

Кстати, пока в законопроекте 
не предусмотрены льготы для 
наиболее проблемных потреби-
телей – предприятий сферы ЖКХ. 
Эксперты поясняют, что на раз-
личных совещаниях уже не раз оз-
вучивалась позиция по внедрению 
льготного коэффициента 0,55 для 
предприятий, которые определе-
ны как неотключаемые. Но пока 
речь идет только о трех катего-
риях: объектах водоснабжения 
и канализования, горнодобыва-
ющих заводах, воинских частях. 
Теплоснабжающих предприятий 
на данный момент в этом списке 
нет. Поэтому до сих пор непонятно, 
как они будут выживать в услови-
ях принимаемого законопроекта. 
Ведь, как известно, долги за элек-
троэнергию у них и без нововве-
дений весьма солидные.

Кристина ЛИВЕР

(Начало на 1 стр.)

СПРАВКА
Наталья Татаринцева – автор и участница проектов в сфере под-
держки людей с ограниченными возможностями здоровья, побе-
дитель Всероссийского конкурса в номинации «Лучший специалист 
социальной работы учреждения социального обслуживания-2019». В 
филиале Центрального района Комплексного центра соцобслужива-
ния населения Барнаула реализуются такие авторские проекты, как 
«Дружные ребята», «Социальный туризм», «Компьютер для жизни», 
«Канистерапия. Практикум», «Ретро» (группа историко-бытового 
танца). Опыт Татаринцевой берут на заметку другие регионы. 

  ЗАБОТА .
Лучшей среди специалистов 
учреждений социального об-
служивания России стала 
Наталья Татаринцева из 
Барнаула.«У   »

Десять лет назад студенткой педву-
за она пришла работать в отделение 
социальной реабилитации граждан 
пожилого возраста и инвалидов Ком-
плексного центра социального обслу-
живания населения Барнаула. Была 
уверена: есть только один способ ак-
тивировать интерес к жизни этой не 
самой мобильной аудитории – посвя-
щать их в то, что любит и знает сама. 
Первый шаг – создание комфортных 
условий для эффективной и радост-
ной реабилитации. С него оптимистка 
Татаринцева и начала. Сегодня в фи-
лиале центра по Центральному рай-
ону и в общественной организации 
«Синерджи» (она – вице-президент) 
успевает вести несколько проектов. 
Ведь и у жизни много граней… Подо-
печные Натальи – и молодые люди 
с ограниченными возможностями 
здоровья, и пожилые.

На занятии по компьютерной гра-
мотности начинающие пользователи 
Инстаграма Юлия, Ксения и Оксана 
учатся грузить фото, работать в чате, 
делать посты.

Каждая из них может сравнить, 
какой жизнь была и какой стала. 
Ради занятий в молодежной группе 
(от 18 до 40 лет) Юлия Сёмина, на-
пример, готова ездить с Ближних 
Черёмушек на Змеиногорский тракт 
хоть каждый день. Такой же путь 
проделывает Оксана Левченко. А 
Ксения Федорова много лет жила 
в доме по соседству с центром, но о 
том, что для инвалидов там создан 
клуб по интересам, узнала недавно, 
обнаружив в почтовом ящике инфор-
мационный флаер. Не сговариваясь, 
девушки признаются: их прежняя 
жизнь проходила в четырех стенах 
квартиры. «Ощущение, что ты не 
такая, как все, заставляло сидеть 
дома. Я боялась выходить, не зна-
ла, чем заняться, была потеряна», 
– признается Ксения.

Сейчас они занимаются творче-
ством, осваивают компьютер и пу-
тешествуют, открывают для себя не-
изведанные уголки Сибири. Группа 
уже объездила наш край, побывала в 
Кемерово, Новосибирске, Белокурихе, 
Красноярске, на Байкале…

Для Натальи такие туры всегда 
начинаются с хлопот. Обзвонить 
гостиницы и музеи, договориться 
по поводу проживания и экскур-
сионной программы, найти спон-

соров поездки. Так она умудряется 
сделать маршрут недорогим. Напри-
мер, десятидневная поездка группы 
«Синерджи» на Байкал, в которой 
барнаульских ребят сопровождали 
волонтеры и родители, обошлась все-
го в… 15 тысяч рублей на человека.

– За полгода начинаю готовиться. 
Изучаю территорию и ее инфраструк-
туру. Сейчас достаточно хороших 
хостелов и кафе, надо лишь предва-
рительно изучить отзывы. Нам понра-
вилось кафе бурятской национальной 
кухни «Позная». Народ на Байкале 
живет открытый и гостеприимный. 
Откликались все, к кому обращалась 
«Синерджи». Музеи, например, прово-
дили для нас бесплатные экскурсии. 
Повезло и с погодой, хотя стартовали 
мы 15 июня, за две недели до начала 
высокого турсезона.И    Т

День 1 (14 июня 2017 года). Наше 
великое путешествие на Восток 
началось! Сегодня в шесть утра мы 
выехали из Барнаула сначала в Кеме-
ровскую область, а уже после обеда 
в Красноярский край. В итоге нас 
собралось 16 человек вместе с води-
телем Владимиром Ильичом. Едем 
женской компашкой, но с нами Ко-
роль! Король – это у Николая фамилия 
такая, помогает нам грубой мужской 
силой, что в таких поездках трудно 
переоценить. Отъехав от Кемерово 
довольно далеко, мы заправились 
и машина просто перестала ехать. 
Было даже предложение вернуться 

в Кемерово на диагностику в центр 
обслуживания «мерседесов», мы в это 
время подъезжали к Мариинску. Но 
обошлось. В Красноярск въезжали 
на закате…»

День 2. Преодолели отрезок пути 
Красноярск – Нижнеудинск. Добрались 
к вечеру, это уже Иркутская область. 
Нас встретили с красным флагом на 
въезде в город! С ночевкой помогал 
центр «Доверие». Сколько там было 
задействовано людей, мы узнали, толь-
ко когда нас проводили на берег реки 
Уды. Накрытые столы с вкусняшками 
и уха, сваренная на костре. Очень вкус-
но, а чай – вообще нет слов, душистый, 
горячий. А главное – люди! Открытые, 
веселые, волшебные.

День 5. Музей в Листвянке. За 
окном виден Байкал, но мы спе-
шим на экскурсию. Музей – сказ-
ка! Омуль, осетр и другие рыбки 
и не рыбки ползали и плавали за 
стеклом аквариумов. А в последнем 

нас ждала живая нерпа. По первым, 
да и вторым ощущениям – бочонок 
с хвостиком (да простят меня эти 
милейшие создания).

В ожидании начала представ-
ления в нерпинарии спускаемся к 
Байкалу. Кто пошустрей, успел и в 
воду по колено заскочить. Подтвер-
ждаю: вода в Байкале холодная!!! Две 
нерпы, «мальчик» и «девочка», дали 
представление. Играли, ныряли, 
пели, хлопали, искали карту сокро-
вищ. А еще рисовали картину кра-
сками. И ее подарили нашей группе! 
Повесим ее на стеночке в офисе, вот 
подарок так подарок! Спасибо нер-
пинарию села Листвянка!

День 6. В 8.40 мы на иркутском 
вокзале покупаем билеты на элек-
тричку до Слюдянки. Подъезжает 
поезд. На абордаж! Через час проголо-
дались, хотя только что завтракали, 
– делим по-братски бутерброды с сы-
ром. Подкупив улыбкой машиниста, 

прорвались в кабину электровоза. 
Там здорово, фотографировать нель-
зя, но посмотреть, как это работает, 
давно хотелось. Машинист рассказал, 
как тут все устроено, и для нас послал 
в тайгу длинный гудок. А узнав, что 
мы с Алтая, поинтересовался, не на 
электричках ли сюда добрались. За-
интригована на будущее....

День 10. Трудный день. Выезжаем 
с острова Ольхон, без очереди на па-
роме преодолеваем переправу. Греет 
солнышко, мы загорелые, довольные. 
Уезжать не хочется. Только отъехали 
от поселка Сахюрта – автобус глохнет,  
сломался двигатель. Из поселка за 
нами высылают транспорт, на кото-
ром мы добираемся до Иркутска. Из 
вещей то, что успели перекинуть в 
другую машину. Ищу способ добрать-
ся до Барнаула. Многие водители 
готовы везти нас домой, но то мест 
мало, то багажника нет. Ближе к ночи 
находится автобус. На нем и выезжа-
ем рано утром. Уже ночью добрался 
наш водитель, на такси довез остатки 
вещей… Нам помогают, добрые люди 
бескорыстно ставят на уши весь го-
род, ищут оптимальный вариант, 
чтобы подобрать людей на трассе и 
довезти их до дома. Спасибо всем, кто 
предложил помощь, откликнулся, 
позвонил. И, конечно, своим ребя-
там. Вы стойко преодолеваете все 
препятствия на нашем пути. Так и 
создаются настоящие приключения. 
Счастлива, что я с вами.

Тамара ПОПОВА
(фото Евгения НАЛИМОВА 

и предоставлено 
Натальей Татаринцевой)

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 ОФ. ТЕЛ. 63-34-78.

Продаю мед, 5000 руб. за флягу. Тел. 8-962-815-5180.
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В газету «Алтайская правда» требуется 

МЕНЕДЖЕР ПО ПОДПИСКЕ.
ТРЕБОВАНИЯ К СОИСКАТЕЛЯМ:

• среднее специальное или высшее образование; • знание 
офисных программ MS Word, Exсel; • знание офисной техники;

• грамотная устная и письменная речь.

ОБЯЗАННОСТИ:
• подготовка документации; • работа с базой юридических лиц;
• консультирование подписчиков, работа по привлечению 

подписчиков; • работа с поступающими претензиями.
УСЛОВИЯ:

• заработная плата 16 000 руб.; • оформление по ТК РФ, 
все соцгарантии; • график работы: пн. – пт. с 8.30 до 17.00.

Обращаться по тел.: 35-46-85, 63-37-17.
Резюме отправлять на e-mail: mail@ap22.ru
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Редакции газеты «Алтайская правда» требуется

ДИЗАЙНЕР–
ВЕРСТАЛЬЩИК.

ТРЕБОВАНИЯ К СОИСКАТЕЛЯМ:
• опыт работы в издательской сфере от 1 года, 

• профильное образование приветствуется, • знание всех 
графических программ, • опыт работы с инфографикой,

• творческий подход к работе, • ответственность,
• умение работать в команде.

ОБЯЗАННОСТИ:
• дизайн и разработка рекламных макетов, 

верстка текстов, • подготовка макетов в соответствии 
с техническими требованиями типографии, препресс,

 • создание баннеров для сайта, презентаций, лендингов, 
лонгридов.

Трудоустройство согласно ТК, соцгарантии.
Обращаться по тел. 634-616.

Портфолио и резюме отправлять на е-mail: 
reklama22@ap22.ru Р

ек
л
ам
а

Правительство Алтайского края выражает соболезнования 
председателю Думы г. Бийска, секретарю Бийского городского 
местного отделения Всероссийской политической партии «Еди-
ная Россия», заместителю генерального директора по общим и со-
циальным вопросам ФКП «Бийский олеумный завод» Сергею Вла-
димировичу Ларейкину в связи с безвременным уходом из жизни 
его несовершеннолетнего

сына.

Занятия с начинающими пользователями соцсетей. По дороге на Байкал.

Наступает 
суверенный Интернет

С 1 ноября в России вступа-
ют в силу несколько важных 
законов, которые серьезно 
повлияют на жизнь многих 
граждан нашей страны. Это в 
первую очередь касается тех, 
кто работает с Интернетом, 
занят в перевозках или берет 
кредиты.Р   

С ноября заработает скандаль-
но известный закон о суверен-
ном Рунете, который долго об-
суждался в Сети и был подписан 
президентом 1 мая 2019 года.

Изменения направлены на то, 
чтобы российская часть Интер-
нета могла работать автономно и 
защищала данные пользователей 
нашей страны от внешних угроз.

Скорее всего, в ближайшие 
месяцы простые граждане вряд 
ли столкнутся с какими-то 
ограничениями в Сети. Это 
нововведение касается опе-
раторов связи, им надлежит 
установить специальное обору-
дование, прописанное в зако-
не, которое будет фильтровать 
негативную активность извне 
и защитит от нежелательных 
атак важные сетевые ресурсы.

Полный переход на суверен-
ный Рунет произойдет в январе 
2021 года. У России появится воз-
можность в экстренных случаях 
закрыться от Всемирной паути-
ны по китайскому принципу.Т  

С ноября обязательная 
установка тахографов в авто-
мобили коснется и частников. 
Если с 2014 года эти приборы, 
регистрирующие скорость, а 
также режим труда водителя, 
устанавливались на машины 
коммерческих фирм, то теперь 
закон коснется и физлиц.

Впрочем, ставить тахогра-
фы на все личные авто пока не 
нужно. Нововведение касается 
частных владельцев грузовиков 
максимальной массой более 3,5 
тонны, автобусов и легковых 
автомобилей с восемью и более 
пассажирскими местами.

Если на такие транспортные 
средства не поставят прибор, 
то владельца ждет серьезный 
штраф. Также будут наказы-
ваться и те, кто установил та-
хограф, но нарушает режим 
труда водителя.Э  ПТС

Еще летом 2018 года хотели 
ввести по всей стране выдачу 

электронных паспортов транс-
портных средств (ПТС). Однако 
в регионах не были готовы к 
этой реформе. Пришлось отло-
жить старт закона на 1 ноября 
2019 года.

Такие ПТС будут выдавать-
ся на все новые автомобили, 
купленные после вступления 
в силу закона. Владельцы же 
ранее купленных машин 
могут поменять бумажный 
документ на электронный по 
желанию.Ж ̈    

С ноября вступит в силу за-
прет на выдачу микрофинансо-
выми организациями займов 
физическим лицам под залог 
жилья, если только цели займа 
не коммерческие.

То есть если гражданин бе-
рет деньги не для развития биз-
неса, то ему нельзя будет отдать 
в залог жилое помещение или 
право на жилье по договору до-
левого строительства.Ч  ̈    1 

Росреестр станет присылать 
электронные уведомления соб-
ственникам недвижимости, 
если в ведомство поступят 
электронные документы на 
проведение сделки с их не-
движимостью. Эта идея была 
разработана в качестве еще од-
ной страховки от возможного 
мошенничества с жильем.

Станут выдавать бессроч-
ный вид на жительство для 
иностранцев. Ранее его дава-
ли на пять лет с возможностью 
продления. Срок выдачи доку-
мента сократится с полугода 
до четырех месяцев.

С 1 ноября вся готовая мо-
лочная продукция должна 
подлежать электронной вете-
ринарной сертификации. Ее 
производство, транспортиров-
ка и реализация будут фикси-
роваться в информационной 
системе «Меркурий».

Вла дельцев земельных 
участков, на территории ко-
торых содержится большое 
количество борщевика (у лю-
дей на него сильная аллергия), 
накажут штрафом от 2000 до 
5000 рублей, должностное лицо 
должно будет отдать от 20 до 50 
тысяч, юрлицам грозит штраф 
в размере от 150 тысяч до мил-
лиона рублей.

Алексей БОРИСОВ

  НОВОСТИ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА .

В регионе определили лау-
реатов национальной премии 
«Золотая опора»-2019. Лучшим 
потребителем электроэнергии 
в Алтайском крае было при-
знано ООО «Холод» (Заринск), в 
Республике Алтай – «Аэропорт 
Горно-Алтайск».

  ФАКТ .

  ОБРАЗОВАНИЕ .

По словам Дениса, у его техно-
логии уже есть заказчики («очень 
умные ребята», с которыми он 
познакомился в том же «Сириусе»). 
Установка экспериментальная, 
но все расчеты готовы. Впереди 
подбор комплектующих, сбор-
ка и тестирование. «Если будут 
ошибки – исправим. Если нет – 
это будет очень странно», – гово-
рит школьник.П  

Идея Дениса вызвала интерес 
у сопредседателя жюри форума, 
доцента кафедры вакуумной и 
компрессорной техники МГТУ 
им. Баумана Дмитрия Калинкина.

– Работа хороша, тем более что 
возможен практический выход и 
уже есть заказчики, – объяснил 
ученый. – Вообще, я ожидаю уви-
деть здесь нечто неожиданное и 
интересное. У ребят бурная фан-
тазия, и иногда они предлагают 
вещи, которых сами не понимают, а 
иногда находятся на пути большого 
открытия. И тогда мы приглашаем 
их учиться к нам в «Бауманку».

Среди перспективных проек-
тов на выставке были представ-
лены также «мобильная аптеч-
ка» шестиклассника из Барнаула 
Леонида Губина, которая сама 
напоминает о времени приема 
лекарств, и установка Анастасии 
Буниной из Рубцовска для очист-
ки и утилизации проб спектраль-
ного анализа руды. Иркутянин 
Кирилл Коваливнич презентовал 
свой станок для холодной ковки. 
Алексей Павлов из Калачинска 
Омской области моделировал 
развитие российского туризма 

с помощью математических мето-
дов. А Софья Смолина из Братска 
создала экологический паспорт 
школьного кабинета биологии.С  

Федерально-окружной науч-
ный форум проводился в нашем 
крае уже второй год подряд, и, 
по словам организаторов, это 
свидетельствует о больших 
достижениях региона в деле 
приобщения школьников и их 
учителей к научно-исследова-
тельской работе. Наш край – один 
из старейших и авторитетных 
участников программы «Шаг в 
будущее», который уже 24 года 
направляет команды школьников 
на всероссийский форум (и не раз 
привозил Научный кубок России). 
Координатором программы «Бу-
дущее Алтая» является детский 
технопарк «Кванториум22» (до 
этого года – Краевой центр инфор-
мационно-технической работы).

По мнению заместителя мини-
стра цифрового развития и связи 
Алтайского края Дмитрия Чегро-
ва, выступавшего на открытии 
соревнований, проведение тако-
го форума еще и подтверждение 
высокого потенциала края для 
развития инноваций. Он отметил, 
что цифровизация становится 
важным приоритетом в таких 
отраслях, как образование, ме-
дицина, сельское хозяйство и 
промышленное производство. 
И напомнил участникам фору-
ма, что в следующем году пере-
довые идеи школьников начнут 
поддерживать грантами в рамках 
федерального проекта «Кадры для 
цифровой экономики».

Любовь КАРПОВА

Юность на пути 
открытий
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

КУЛЬТУРА

Пятый межрегиональный фестиваль 
детского театрального творчества 
«Исток» прошел на малой родине на-
родного артиста Валерия Золоту-
хина. В этом году участниками его 
конкурсной программы стали 12 те-
атральных коллективов, 50 чтецов 
и 15 вокалистов из Алтайского края 
и Республики Алтай.Н   

Конкурсные просмотры по традиции прохо-
дили в течение двух дней в селе Быстрый Исток. 
Но торжественное открытие в этом году впервые 
решили провести в Барнауле на большой сцене 
концертного зала «Сибирь».

Музыкальное театрализованное представле-
ние «Кораблики мечты. Пять лет в пути!» создава-
лось при участии актрисы и руководительницы 
культурного центра им. В.С. Золотухина Ирины 
Линдт. А разыграли его юные воспитанники 
Детского театрального центра «Премьера» из 
Москвы, причем одну из главных ролей испол-
нил сын народного артиста Иван Золотухин.

– В прошлом году после окончания четвер-
того фестиваля мы с Ириной Линдт обещали, 
что юбилейный пятый пройдет символично, 
ярко, громко. И надеемся, именно так сегодня 
и будет, – объяснила идею барнаульского от-
крытия актриса театра и кино Анна Багмет, 
постоянная участница фестиваля «Исток». – 
Честно вам скажу, было сложно, и до последнего 
момента мы не знали, смогут ли приехать наши 
дети, чтобы выйти на эту прекрасную сцену. 
Но нашлись хорошие люди, и это большое для 
нас всех событие состоялось. Мы очень хотели, 
чтобы фестиваль «Исток» поднялся еще на одну 
ступеньку выше, стал более известным в России 
и, может, даже за ее пределами.

А министр культуры Алтайского края Елена 
Безрукова напомнила, что «Исток» родился из 
мечты Валерия Золотухина о детском театральном 
фестивале на Алтае, на котором талантливые ре-
бята могли бы показать свое творчество, посорев-
новаться, поучиться и посмотреть друг на друга.

– За эти годы на малой родине Валерия Сер-
геевича побывало – мы посчитали – более 1100 
ребятишек из Москвы, Новосибирска, Кемерово, 
Омска, республик Алтай и Тыва, – отметила 
Елена Безрукова. – Наш фестиваль – это еще и 
возможность прикоснуться к памятным местам, 
связанным с жизнью Валерия Золотухина. И 
понять, что в начале пути великого артиста 
всегда стоит маленький человечек, который к 
чему-то стремится, делает первые шаги, у ко-
торого есть большая мечта.М  

У фестиваля расширяется не только геогра-
фия, но и количество номинаций: вначале это 
было только театральное искусство, но затем 
появились художественное слово и вокальное 
мастерство. А еще, по мнению министра культу-
ры, у «Истока» хороший символ – самодельные 
кораблики мечты, которые каждый год привозят 
с собой участники, чтобы в день закрытия от-

пустить в плавание по Оби, загадав желание. В 
свою очередь глава Быстроистокского района 
Дмитрий Попов поблагодарил на торжестве ор-
ганизаторов детского смотра и отдельно Ирину 
Линдт за то, что она «не забывает фестиваль и 
всегда привозит свою команду».

Сама актриса отметила, что церемония от-
крытия готовилась больше месяца, а ее сце-
нарий она писала в соавторстве с Натальей 
Осколковой. Главными героями представления 
стали дети – участники Детского театрального 
центра «Премьера» под своими собственными 
именами, которые взяли в плавание капризного 
мальчика Валеру, чтобы показать ему мир те-
атрального творчества, где главная радость и 

награда – аплодисменты. Со сцены в этот вечер 
прозвучало множество любимых зрителями 
песен из советских кинофильмов: «Оставайся, 
мальчик, с нами!» в исполнении Анны Багмет, 
«Ветер перемен» из «Мэри Поппинс, до свида-
ния!», которую спела Ирина Линдт, «Где среди 
пампасов», «Ты – человек!» и другие. Участие в 
ярком представлении приняли и юные алтай-
ские артисты из школы-студии МТА, краевого 
колледжа культуры и искусств, студии современ-
ного танца «Юла» (Новоалтайск) и театра «ТиМ».

Кстати, в дни театрального смотра в селе 
Быстрый Исток прошли также экскурсии по 
памятным местам, связанным с жизнью Ва-
лерия Золотухина, мастер-классы для детей 
по актерскому мастерству и круглый стол 
для педагогов, на котором руководители те-
атральных коллективов могли пообщаться с 
членами жюри.

Мария ИВАНОВА,
 Евгений НАЛИМОВ (фото)

  ДЕТСКОЕ ТВОРЧЕСТВО .
Большая мечта

Пушкинская тема
  ВЕРНИСАЖ .

В краевом Художественном музее в 
эти дни работают сразу две выставки, 
связанные с именем Пушкина и посвя-
щенные его 220-летию.

В первую экспозицию вошли 16 цветных ил-
люстраций известного петербургского графика, 
заслуженного художника России Юрия Люкши-
на к трагедии «Борис Годунов». А вторая, совсем 
небольшая выставка «Ай да Пушкин!» из фондов 
ГХМАК представляет поэта в совершенно другом, 
не столь серьезном амплуа. На ней можно увидеть 
небольшую скульптуру Пушкина-лицеиста рабо-
ты известного мастера Вениамина Сидоренко и 
две ироничные картины живописца Юрия Юра-
сова из серии «Болдинская осень». Как говорят 
сотрудники музея, в творчестве этих авторов 
пушкинская тема занимает особое место.

– Даже в нашем собрании есть несколько работ 
скульптора Вениамина Сидоренко, связанных с 
именем Пушкина, – говорит искусствовед, заме-
ститель директора ГХМАК Наталья Царёва. – Сей-
час мы хотим приобрести еще его камеи в виде 
женских сережек: на одной изображена Наталья 
Николаевна Гончарова, а на другой – портрет 
Пушкина. Это филигранная работа, необыкно-
венные камеи! Впрочем, Вениамин Сидоренко 
вообще удивительно тонкий скульптор, к тому 
же начинавший свой творческий путь в Барнауле. 
Кроме такой малой пластики, как этот портрет 
юного поэта, он известен и тем, что работал над 
оформлением храма Христа Спасителя.

Вообще-то, «пушкинскую тему» наш музей со-
бирает давно и целенаправленно. И, разумеется, 
в нее прекрасно вписались шутливые работы 
Юрия Юрасова, тоже барнаульца, давно и успеш-
но работающего в столице. Картины из серии 
«Болдинская осень» музейщики привезли из 
московской мастерской Юрасова в прошлом году.

– Поэт здесь похож на рок-звезду, согласитесь, 
есть в его образе что-то от Элвиса Пресли, – заме-
чает куратор выставки Наталья Гончарова. – При 
этом художнику удалось попасть в тональность 
пушкинского игривого юмора.

– То, что другому художнику вряд ли сошло 
бы с рук, у Юрасова воспринимается совершенно 
органично, – соглашается Наталья Царёва.

Что касается работ Юрия Люкшина, то это уже 
третья его персональная экспозиция в нашем музее 
в этом юбилейном для питерского графика году. 
Самая первая – «Коты для умножения доброты» 
носила характер очаровательного художественного 
баловства. Вторую – «Слово о полку Игореве» из-за 
внезапно начавшегося в музее ремонта смогли уви-

деть очень немногие зрители. А вот иллюстрациями 
к «Борису Годунову» еще можно наслаждаться до 10 
ноября. Выставка приурочена в том числе ко Дню 
народного единства и «Ночи искусств».

Эти работы выполнены в иконописной стили-
стике, для которой характерны обратная перспек-
тива и единовременность изображения, то есть 
в одном листе соединяются несколько событий. 
При этом особая техника Люкшина – акварель 
по цветному печатному фону – позволяет ему 
воспроизводить на бумаге фактуру фресковой 
живописи и монументальной скульптуры.

Неповторимый стиль и высочайшее мастерство 
принесли ему признание в России и за рубежом, 
и сегодня Люкшин стоит в ряду признанных 

классиков петербургской графической школы, 
отмечают искусствоведы. Если иллюстрации к 
«Слову о полку Игореве» были созданы художни-
ком специально для издательства Петра Суспицы-
на, которое выпускает роскошные эксклюзивные 
книги крошечным тиражом, то «Бориса Годуно-
ва» Люкшин иллюстрировал по зову сердца. «О 
чем же пушкинская драма? Народ и власть – да! 
Русское самозванство – да, конечно! И еще это 
драма личности в истории… Но для меня глав-
ное – вопросы веры и безверия», – пишет о своих 
работах художник.

Экспозиции работают до 10 ноября.
Любовь КАРПОВА, 

Евгений НАЛИМОВ (фото)

  АФИША БАРНАУЛА .

ФИЛАРМОНИЯ, ул. Ползунова, 35, 
тел. 50-05-20.

2 ноября. 17.00 – Группа Feelin’s и Boris Savoldelli, 
Италия (6+).

3 ноября. 17.00 – «В объятиях танго» (6+). Инстру-
ментальная капелла «КамерАнс».

4 ноября. 17.00 – «От Руси до России» (6+). Програм-
ма ансамбля народной песни «Вечерки» и ансамбля 
русского танца «Огоньки».

7 ноября. 18.30 – «Rock & Rococo. Классический 
батл» (6+). Симфонический оркестр, дирижер – 
Дмитрий Лузин. Солист – лауреат Международ-
ного конкурса им. Чайковского Денис Шаповалов 
(виолончель).

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ «СИБИРЬ», пр. Ленина, 7, 
тел. 56-76-80.

1 ноября. 19.00 – юбилейный концерт Льва Ша-
пиро (6+).

2 ноября. 17.00 – музыкальный телепроект «По-
верь в себя» (6+).

7 ноября. 18.30 – «Это – оперетта!» (6+). Оркестр 
«Сибирь».

50 05 20

КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, ул. 
Ползунова, 46, ул. Ползунова, 39, тел.: 63-47-58, 
50-77-24.

Выставки: «Барнаул: динамика образа», «Алтай 
– перекресток культур», «Певец калины красной» 
к 90-летию В.М. Шукшина, «Геблер. Врач. Исследо-
ватель», «Эпоха. Стиль. Интерьер», «Золотые руки 
мастеров» и другие (все – 6+).

Выставка «Калашников Михаил Тимофеевич. 
Человек мира» (6+). Сувенирное оружие.

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 
16, тел. 50-22-29.

До 10 ноября. «Мне 70!» – юбилейная персональ-
ная выставка Владимира Тимуша (0+). Живопись.

До 10 ноября. «Образ и образование» – работы сту-
дентов кафедры архитектуры и дизайна АГИК (0+).

До 10 ноября. «Ай да Пушкин!» – выставка из фон-
дов музея (0+).

До 10 ноября. «Борис Годунов» (0+).
«Рожденные в огне». Художественные эмали (0+).
МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУССТВА 

И КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, тел.: 
50-42-43, 50-14-12.

До 10 ноября. Выставка «Формула театрального 
костюма» (0+). Более 50 работ художников-сценогра-
фов, сотрудничавших с барнаульскими театрами 
в разные годы.

Выставка «Виктор Зотеев. Очарованный родиной 
странник» (0+). Живопись.

МУЗЕИ

ТЕАТР ДРАМЫ ИМ. В.М. ШУК-
ШИНА, ул. Молодежная, 15, тел. 36-97-13.

1 ноября. 18.30 – Большие гастроли. Национальный 
академический драматический театр им. М. Горького 
(Республика Беларусь). «Знойные мамочки» (16+).

2 ноября. 17.30 – «И разыгрались же кони в поле…» 
(16+).

3 ноября. 17.30 – «Кроткая» (16+).
7 ноября. 18.30 – «Квадратура круга» (16+).
МОЛОДЕЖНЫЙ ТЕАТР «АЛТАЯ», пр. Калинина, 

2, тел. 50-35-04.
3 ноября. 12.00 – «Сказка о царе Салтане» (0+).
17.00 – «Валентин и Валентина» (16+).
7 ноября. 18.30 – премьера «Мой папа – Питер 

Пэн» (12+).
МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР, пр. Комсомольский, 

108, тел. 50-50-85.
1 ноября. 18.30 – премьера «Любовь и голуби» (12+).
2 ноября. 17.00 – премьера «Любовь и голуби» (12+).
3 ноября. 11.00 – «Маугли» (с 3 лет).
17.00 – «Бабий бунт» (12+).
7 ноября. 18.30 – «Шоу начинается» (18+).
ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», пр. Ленина, 19, тел. 

50-20-90.
1 ноября. 17.00 – театр на подушках. «История 

гусеницы по имени Мишель» (0+).
2 ноября. 11.00, 13.00 – «Денискины рассказы» (6+).
3 ноября. 11.00, 13.00 – премьера «Приключение 

Буратино» (6+).
4 ноября. 11.00, 13.00 – «Волшебная лампа Алад-

дина» (с 5 лет).

ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. 
Димитрова, 85-а, тел. 36-98-70.

«Геометрия тишины, или Прописи для созерца-
ния» (0+). Елена Волкова (графика, каллиграфия) и 
Инна Зуева (флористика, икебана).

ПАВИЛЬОН «ОТКРЫТОЕ НЕБО», ул. Чернышев-
ского, 55, тел. 36-92-51.

Выставка «В.А. Зотеев – поэт алтайского пейзажа». 
Живопись (0+).

Пр. Сибирский, 38, тел. 61-10-65.
2 ноября. 11.00 – «В поисках нашего Солнышка» 

(6+). 13.00 – «IBEX. В поисках края Солнечной си-
стемы» (12+). 15.00 – «Сокровища Вселенной» (12+).

3 ноября. 11.00 – «Гопал. Принц планеты коров» 
(0+). 13.00 – «Космонавтика для детей» (12+). 15.00 – 
«Далекие миры. Другая жизнь» (12+).

Полная программа на сайте: planetarium22.ru.

  КУЛЬТПОХОД .
За лучшую режиссуру
Две награды привез Молодежный театр 

Алтая с международного конкурса-фестиваля 
«Кузбасс-fest» в Кемерово.

Барнаульский театр представлял в конкурсе 
свой спектакль-глитч Wonder boy для зрителей 
«12+». Главный герой спектакля, мальчик по име-
ни Август с серьезной болезнью и специфической 
внешностью, впервые идет в школу и поначалу 
сталкивается с насмешками других детей.

Жюри отметило автора сценической ком-
позиции и постановщика Максима Соколова в 
номинации «Лучшая режиссура». Кроме того, 
спектакль получил спецприз «За современность 
и актуальность сценического языка».

Соб. инф.

Самая долгая смена
Премьера фильма об Алтайском «Артеке» 

пройдет в Барнауле 2 ноября.
Документальная картина повествует о самой 

длинной артековской смене, которая длилась 
1301 день. Дело в том, что в годы Великой Оте-
чественной войны дети из всесоюзного лагеря 
были эвакуированы на Алтай, в Белокуриху. 

Сценарист и режиссер фильма «Артековский 
закал» Татьяна Мирошник нашла в Эстонии 
90-летних участников этой смены, их воспо-
минания легли в основу фильма. 2 ноября в 
барнаульском кинотеатре «Премьера» пройдут 
показ фильма и встреча с его автором.

Галина ЗАМЯТИНА

Папа-космонавт
Краевой театр драмы уже начал подготовку 

к новогодним представлениям.
В этом году в рамках губернаторских елок 

школьники края увидят спектакль «Космиче-
ский Новый год» по пьесе Дмитрия Войдака, 
режиссер – Максим Астафьев. В театре уже идут 
репетиции, готовятся декорации и костюмы. 
Премьера состоится 21 декабря.

Как сообщают в краевой драме, это история 
о самых обыкновенных детях – девочке Вале и 
ее брате Юре, только вот у их папы необычная 
профессия: он космонавт. И впервые не может 
встретить Новый год со своей семьей. Тогда 
дети решают лететь к папе на космическую 
станцию, чтобы поздравить и вручить подарки. 
В пути их, разумеется, ожидают приключения.

Соб. инф.

2   
    
 «С»  -
  «Ш 
»

В этом году вопреки обыкновению школьную 
неделю провели перед осенними каникулами. 
Театр кукол показал свой премьерный спектакль 
«Приключение Буратино», который поставлен 
по книге из школьной программы. Увидеть его 
смогли учащиеся восьми школ края.

Б   -
    
«И»   .

Работа Юрия Юрасова из серии «Болдинская осень». «Пушкинскую тему» в Художественном музее собирают целенаправленно.

На сцене – воспитанники московского Детского театрального центра «Премьера».

Актриса Ирина Линдт.«Исток» родился из мечты.


